

打つのであったが、これは記録で現わせないのは残念である。

安里さんの場合は、戦争といいういまわしいものに遭遇しては、富裕な人も、差別のない苦難と悲惨さが容赦なく降つて湧く例も示している。

米須ウシン（五十三歳）家事

アメリカーが屋宣原に上陸しましたから、兵隊が島尻へ行きなさいと歩いたので、すぐあわてて行きましたよ。荷物は頭に乗せたりついだりしてですよ。宣野湾（村）に近い中城村の北上原に一日だけいて、すぐ首里に行っています。首里（市）には可なり長くいました。一ヶ月くらいいました。首里の平良ありましたが、隠れても、人の植えてある芋を掘つて来て食べていました。こつちは持つて行ってないので、人の畑の芋を掘つて来て食べていました。

家族は、おばあさん、あの時に七十四になりました。杖をついて歩きました。嫁と、嫁の子が三人、わたくしの孫ですが、上が女で十一になりました。中が男で十歳、下は女で八つで、家族六人でした。首里からは安里（眞志頭村）の村（字部落のこと）に行きました。島尻（しまじり）の入口の、津嘉山（南風原村）という村（を経由）に。もうあの時のことは、話しも出来ません。安里は津嘉山の後です。でもあの時は激しくて、どこがどこやらわかりません。その時は八つなる子供の手を引いているんですから、そうして子供は、水飲み返していましたよ。

したちは、もう殺されるんだといって、生きるということは、できないと諦めています。トラックに乗れといいますから、連れて行つて、海の中にこぼして捨てるのだなと思いました。野原の小松林の中にいつしょにいた人は、ずいぶん大勢でしたよ。わたしたちは嫁はまけて（死んだ）家族は五人でありますましたが、トラックの一ぱいずっと連れて行つては、また来て人をつんで行き、それを何度もくり返していましたよ。

それから百名（玉城村）に集合しましたが、すぐ知念の村（字部落をいう）に移されて、そこにスガキ（山原船などが目的地への途中、天候などの都合で、途中に仮泊すること。仮りに留まるること）していましたが、そこではしたたか（非常に）苦勞しましたよ。いるところは、人の家から戸を盗んで来て、それを斜に立てて、下は敷物が無いから、茅を刈りて来て敷いて、雨が降つてざくざくしますから、それをかき捨てて、また茅を刈りて来て敷くんです。

おばあさんは、手の怪我はよくなつていましたが、そこで壕負け（栄養失調）して亡くなりました。

それで、そんなあわれ（難儀苦労）は生れてそんのは当つて見ないんですから、あわれでありましたよ。子供三人つれです。この子たちは小さいのですから、わたしはわたし一人で芋（芋）をほじくつて来て食べさせて、ああしたりこうしたりして学校も少し行かしました。知念の村で。しかし学校も学校というものではありませんでした。配給というのはありませんでした。ほんの少しづつで、それではどうにもなりませんでした。男手のあるところでは、心配ありませんでしたよ、壕からさが

たい、水飲み度いといつて、どうにもならないようなあんばいで、苦労しました。

それから歩き通して前川（玉城村）の壕に行きました。前川には大きな壕がありました。そこに長らくいましたよ。食べ物は、嫁が出て行って、芋を掘つて来ては、罐詰（からくわい）（中味を食べたあと）の空罐（うつわ）のこと）で、煮て食べました。芋掘りは夜であります。今頃（午後七時）から出て行きました。アメリカーたちの弾は夜はよかつたです星よりも（夜は砲爆撃が少なかつた）という意味）。

前川にもいられませんので、そこから真壁（村）の新垣（あらから）に行きました。そこで嫁はいなくなりました。破片が飛んで来て、腹に入りました。仕方ありません。一度にすぐ死んでしました。小さい家に十人くらい入つていましたが、これは真向うにいたのでした。子供たちもみんなそこにいたんですけど、これに当たりまして、おばあさんに、ここに（左の二の腕の肘の近くを示す）当つて嫁の方へ走つて行つていますよ。子供たちにも当りませんし、わたしも嫁と並んでいたんですけど、この嫁は、日本兵が、餉うようにといいましたのに、餉わなかつかもしません。日本兵は、沖縄の人の着物を着ていましたよ。弾が来る時は、この日本兵が餉うんだ、餉うなど叫けんでいましたよ。もうその時からは、きまつて（日本が負けたことがはつきりしていたの意）いました。飛行機もずっと下を飛んでいました。

捕虜は、新垣の村（旧藩時代は今の中を村またはシマといっていました。現在も使われている）で取られました。われわれは、野つ原の小松林にひそんでいましたが、そこへいきなり来ていました。わたし

して持つて来て。

もっとも酷かったのは首里でした。墓に入つていましたが、その墓がドシンとしまして、その時も大変苦労しました。長い間食べない日がつづいて、ひもじい思いをしました。

それから、割り当てで富里（玉城村）に行つて、つぎは、中城（村）の新垣に、新垣に二か月ばかりいて安谷屋（あだにや）に、それから屋宣原に帰りました。

子供等の学校は、バラス（運びか）の仕事をさせるために、そんなに満足にやることはできませんでした、上の子は。

知念のことですが、新里（佐敷村）の部落に、戸を盗み行つた時は、わたしがおそくなつても帰らないから、男の子は一人残して行きましたので、わたし一人になるんだなあ、とずいぶん泣いたそうです。まだ憶えていると思います、その子は戸を盗んで来ないと、雨に濡れますのでね。それでそこで捕えられて、それを取つてはいかんというので、一日中止めておかされました。

わたしの主人は、戦争前に、三十歳くらいの時に亡くなりました。

三人の子供（孫）等の父親は、ヒリッピンに行つていましたが、あつちで兵隊に取られて、そのまま帰つて来ません。二男、弟の方もヒリッピンに行つていましたがこれも兵隊に取られて、長男と同じで、戦争で死にまして帰つて来ません。

子供（長男の子供）たち三人は大きくなつて子供もできていま

きる。殊に米須さんが戦争に追われて、南部へ逃げまどつてゐる

家族構成を考えると、どんなにか苦しみさいなまれ、かつ悲しい

思いをされたか、頼みにしていた嫁は砲火で即死。長男と二男は

共にヒリッピンに出征（二人共戦死して帰らなかつた）。そうし

て七十四歳の姑と、三人の幼い孫をつれて雨露と降る戦火から守

つて、生きのびさせた。しかし姑は捕虜収容生活中に栄養失調で

亡くなつた。

五十三歳の米須さんの三人の幼い孫との戦後生活も容易ならぬ苦難の道であつたにちがいない。ゆっくり突っ込んで話して貰えば、戦火に追われた時、また戦後の生活、その苦難のさまざまのことがくわしくわかると思うが、本篇では紙数の関係からそこまで精細に記録するのは許されない。

仲 村 長 康（三十五歳） 村配給係、村商業組合長

統制経済でありましたから、各村に配給品の一括受け取りをきめて、村から各部落（字）に割り当て、部落は部落で各家庭に配給するんですね。わたしは、再度防衛召集が来ましたが、村の配給関係で、召集が免除になって行くことができませんでした。

米は食糧當団から直接、各部落に割り当て、それも部落で各家庭に、規準によって配給されました。お酒は、冠婚葬祭、それから戦勝の祝賀など、村役所から切符を貰つて、それに依つて配給されるというふうにしていました。お酒

というのは、泡盛ですが、お祝いは、戦争前の昭和十六、七年頃から、そろ多くはなかつたんですし、あっても、一升瓶の二、三本がせいぜいで、一升とか、わずか二合ということもありました。お酒は全村の配給をわたしが一括して取つて来て各部落に配つて置くようしました。煙草は、部落ごとに一ヵ所、取扱い店を定めて個人に、平等に配給しました。

米は、本土米ではなくて、外米ですね、多分シャム米ではなかつたかと思うんですが。

配給は、三月三十日まで行なわれました。わたくしは、配給するというので皆集めてあつたんです。そうすると、屋良飛行場（現在の嘉手納飛行場）が空襲されて、朝早くから、ぱんぱん音がして黒い煙が出るもんですから、兵隊さんに訊いて見たんですよ。音が屋良飛行場からこえて来るし、そのたびに黒い煙が立つてゐるが、あれは何んですかといったら、何かの目標でないかね、といつてわからぬんですよ。そうして配給をはじめました。そうしたらピュウと物凄い音で喜舎場のうしるの方に信管みたいなのが落ちたんです。それを見たもんで、配給取りに來た人を解散させました。少しは配給をすましていたんですね。これは三十日ですね、その晩ですがね、兵隊さんが危いからと、いうもんだから、おばあさん、妻、長女、次女、三女らの六名の家族は、國頭（くにがみ）が安全と兵隊さんから引きましたので、北部を目指して歩きました。（金武（村）の手前で夜が明けてですよ、空襲が激しくなつてですね、そこに山があるんですね。そこを目がけて、攻撃するんです。それが大変な激しさです。ばんばんやるんです。あとできいたが、船舶特攻隊の特攻船の隠し

場所だったそうです。それで一日中攻撃するんです。橋がありますからね、小さい橋ですが、どうにかようやくその下に坐れました。す。

日が暮れてから出で、それから久志村の近くの古知屋（こちや）に行つた。もう入り交じって（米軍が来た意味らしい）いるんですよ。友軍はすでに越えていない。それで大騒ぎですよ。

それからまた、三原（みはら）（旧久志村）の福地（ふくち）又と、いうところですがね、中城村の疎開地ですよ。その日は山に泊りましてね。山にそのまま眠るんですよ、草なんか敷いて。フトンなんかは古知屋においてあるんですねからね。そのつぎの日、古知屋へ蒲團類を取りに行く場合にですね、アメリカが出て来てすぐ、ピストル。それであちこちしらべて、よろしいというので、それで通して貰つて行つたらカーブがあるんですね。それでカーブ歩いて行つたら、そこには三百人くらいの人人がいる。道から通る人をみんな集める。そうして集まっているんですよ。それで若いもんだから呼び出されたんですよ。通訳もおりましたが、あんまりはつきり英語がわかつてないようでしたね。

いろいろ訊いてから、車に乗れというので、いつ殺されるかという恐怖心を持ちながら車に乗つたんです。

行ったところは名護町（なごち）でした。憲兵隊本部と日本字で書いて立て札が立ててあつたですね。そこへ行つたら訊問ですよ。小銃を持ったり、拳銃を持たしたりしてから、羽地村（はねぢ）の仲尾（なかお）次に連れられて行つて、「ここは収容所にしようと思う、避難民の。それでお前はそこで配給をしてくれ」といつた。しかしつやられるかわからん

と、絶えずひやひやした気持でいたんですね。ところが、その事務の証明を渡された。そのうえ、国頭郡だけは、歩ける許可証もくれたんですね。

それで妻子のいるところをさがして、フトンを古知屋から取つて、母親や妻子にやつて来たいといつたら、それでは三日くらいしたら来なさいということですね。その証明を持っておれば、どこで歩くことが出来るというんですね。これはいいことだと思って、源河（羽地村）を目指してですね、もう逃げることだと思つて、そこから立ち去つたんですね。それで、その途中、源河行かない前に、ずらつとテントが張つてあるんですね。それで、びっくりです。證明は持つているが、機関銃も据えつけてあるから。それでこそこはもうひやひやですよ、殺されると大変だと思って。そうしたら、あっちからもこっちからも引っ張りだこですよ。連中は沖縄人をこれまで見たことがないから。恐るおそる近寄つて行つたら、お菓子やら煙草やらいろんなものをやるんですね。それで證明を見せたら、ああ、そらか、通つていいよ、といつて通してくれました。それで源河を行つて、山を見て、大体見当をつけて、久志を行つたですよ。そうしてここへもアメリカーが来るかと思って、中部（中部地方）へ行くほかはないと思ひながらその前にまず家族のところを訪ねました。中城の人たちは、川沿いに、家族が坐つて、いられるくらいの小さな家、それも倒すようにしてかがんで入る小屋です。わたくしは、家族にだけは、捕虜なつて、逃げて来たことを知りましたが、それがもし日本軍にきかれたら撃たれて殺されることはきまつてゐる、そう考えて、ここから早く逃げることだ、と決め

た。

それで中部へ向って、家族を引きつれて出発したんですね。その途中で珍らしかったのは、屋良飛行場に入り込んでしまったことで、それは昼は歩けないし夜歩くのだからわからないんですね。そして屋良飛行場に入り込んだら、まっ黒いものが沢山あるから、さわって見たら滑べっこいですね。あっちにもこっちにもいっぱいあります。爆弾だとわかりました。そこに来るまでには、二十四、五名になっていますからね。(戻りなさい、ここは危いからとみんなに)いつて戻らうとしたら、子供たちは、泣くんですね。ところがそこには監視の兵隊がいるんですね、見ているが、撃たないんですね。人民だとわかつてであつたでしようね。笑つていてですよ。それで、皆ゆっくりゆつくりそこを出たんですがね。それから泡瀬(美里村)の上まで出て、昼寝していたんです。その時、与那原町の人といつたと憶えていますが、ひもじいから食べようといって、布団敷を持って来たら、ちょうどそこへアメリカーが七、八名でした。トラックに乗つて来て、銃口をわれわれに向けて、布団敷を開け終るまで、突きつけていましたよ。中から出たのは芋ですよ。それでそれを見て笑つておつたですね。

そこで、これに乗りなさいといつて、トラックに乗せられて、前原(具志川村)に送られて行きました。最初はどこに持つて行かれるかとずいぶん不安でしたが、前原とわかつたので、あつちには先発隊がいると聞いていましたので、心を明るくしました。行つて見ると、あまりにも沢山の人がいるからですね、こんなにも大勢人がいるかなと思いました。証明を持つていましたが、逃げて来た

長の仕事のおもなことは、戸籍作りですね。

市長は、あとで那霸市長になった小嶺幸慶さん(沖縄タイムス刊沖縄年鑑によると、戦後の那霸市長に小嶺幸慶の氏名はない、多分談者の記憶違いか、何かの間違いでないかと思う)でしたが、呼び出されて、あなたは、この配給主任になつてくれといわれましたのでしたが、今までみんな泡瀬の人が配給を取扱つっていましたので、人がやつて仕事をやるわけにはいけません、それで抜け

のがばれると酷い目にあわされると思って隠してですね、またしばらくは、もうそのまま押し通すほかはないと、やつていましたのが、どうしたのかばれて、呼び出されてうんと叱られました。その前に、前原で区長になつてましたので、仕事は何をしているかと訊くもんですから、前原の区長しているといつたら、そしたらすく帰つて仕事をしなさいとゆるされました。それは、大体四十五までは小屋にまとめて入れてある。わたしは区長している関係もあるので小屋に入らないで、戸籍にも四十六と書いてあつたから事務所へ帰りました。(高江州)具志川村の学校が残つていて、そこが事務所になつていました。区長というのは、前原区全体の区長ではなくて、それは、われわれのようにある一つの地区の区長とはちがいます。わたくしは前原の高江州の区長になつてました。

出すばかりではないと考へてゐるところへ、喜舎場へ先発隊が行くということになつたから、それで、ここで配給主任になつて、商店を經營することになりました。

戦争中で一番苦労したというより、こわかったのは、屋良飛行場に入り込んだことです。あの時は、子供等は泣き出すんですね。監視の兵隊がいることがわかつた時は、撃たれるかと思つたんですが。

それから危険で、殺されるのだと思ったことはたびたびあったのに、そのたびに、反対にアメリカーに却つて、いい待遇へ一変しました。それは、わたくしは不思議に運が良かったのでしょうか。家族は全部無事でした。上の子は歩かして、二人はおぶつて久志から中部へ來たんですが、今は三人共、結婚して孫も大勢できました。

註、仲村さん一家のような幸運な家族は、今度の戦争で、極めて稀である。本人が言つてはられる通り、危険なところへ來たと思つたら却つて米兵に優遇される、珍らしい例である。六人の家族が無事で、今度の戦争を切りぬけた。不思議な感がする。今度の戦争みたいな時には運といふものがあるのだろう。

家族は、おじいさん、おばあさん、父と母、子供はわたくしが一番上で、七人、男は下から二番目で一人だけです。わたしのすぐ下

の二女は、小学校の高等科二年でありましたが、学童疎開で九州に行つていました。おとうさんとおかあさんは、同じ年で四十五、六でした。三女は上のと年子で一つちがい、四女が十二歳、五女は九歳、長男が七歳、一番下は四つがありました。

防空壕は自分の字内に掘つてありましたが、急に敵が来ましてね、壕に入つてました。日が暮れたらからでありますたが、字の上からバラバラ音がして来ましたんで、びっくりしました。芋の澱粉を作つて置いてありましたから、それと、炊いてあった御飯と、芋の煮てあるのだけをあわせて持つて、着たままだけで飛び出しました。それから安谷屋の後で出て、安谷屋の後から野嵩(宜野湾村)に出まして、南の方へ、わき目もふらず歩きつづけました。ところが昼は通れませんのですから、夕方になりますと、芋葛(くず)のみ茶碗に入れて、水で溶かして、それを一杯ずつ飲もうねといつて、それを飲んでは歩き、また歩きつづけるというあんばいでありました。その芋葛はやつと与那原(大里村)現在の与那原町)邊まではありましたが、与那原を越えてしましますと、食べるものは何もありませんから、まあ、いくさ世だから、命を保つためだもの、他人の物はあるが、畑の芋をほじくつて来て食べようではないかといつて、夜に少しづつ取つて来て食べていましたが、そうして

東風平(村)へ越えて行きました。東風平の壕には二十日ぐらいしました。与那原まで来る間は、人の家の垣根の下に隠れたりして暮しました。

東風平は、どこの部落ということはわかりませんでしたが、そこでは、壕に入つていました。雨が漏りましてね。着てある着物がず

濡れになりますが、着換えは持っていないませんから、着たままでかわさようにしていました。この壕でお父さんが、無理に防衛隊に取られました。東風平の壕は、山の横腹に作ってありましたから、右へも左へも、それから上方にも出られるよう、三ところに入り口が出来ました。長雨でありますので、水はうんと溜りました。ほんほんして。

壕には東風平の人も大勢入っていました。あちこちから来た人たちも入っていました。つき当たり次第、皆、弾が恐いんですから、すぐ飛び込むというふうにして、入っていました。

お父さんは防衛隊に取られましたので、食事は、夜に出かけて、畑に行って芋をほじくつてきて、それを、畦を鍬で作りましてね。そこに、一斗カンがありますね。あれに芋を入れて、煙を出さないようにして、煮まして一つずつ食べました。一日に一つずつ。子供たちは、ひもじいよう、ひもじいよう、といつて泣きつけますので二つずつくれて、朝一食だけでした。芋を取つて来ることができ場合には、こうして食べましたが、取ることができない場合には、あんまり子供等がひもじいようと泣き通しまんだから、甘蔗みたいなものをさがして来て、それをくれてくらすこともありました。なにもない場合は、食べませんで、子供たちは、ひもじいよう、ひもじいようと泣きつけました。

この壕が攻められてですね、艦砲もなにもかも、弾があんまり激しくなりましたので、いることができなくなりました。一ぱい入っていた沢山の人でありますたが、ひとりも残りません。みんなこの壕から出ました。

八重瀬の上の小さな部落からは真栄里というところへ行きました、そこでは、着物も着るものはありません。人の家の屋敷の小さい竹垣の下にですね、木の下に、他人の炊事籠の石のかたわらに入つていましたが、あんまりそこに弾がバンバン落ち散りしたら、ここにもおられません。この家の後の木の下に入つていましたが、この家から戸をはずして来て、上に戸を置いて過していました。ちょうどここで、ここ怪我をして、(左の頬から鼻へかけて手で示す)これをたたき切られまして、ここ全部はがれて引っくり反つていました。ここはこんなに疵があります。薬といってはありませんので、そのまましておくと虫が出ましたよ。それで壇をつけ助かりましたが。そこでわたくしたちの隣りのおばあさんもいつしょでありましたが、この人はここ(首)をすぐたたき切られました。わたしは怪我していますので、自分の怪我を苦しんでいますから、ひとのことまで見ることはできません。ひとの話をきいているのであります、あつとい間もなく、首をやられて、髪の毛が屋敷のどこかに引っかかるつてしましてね、それを取つて来まして。それからわたくしたちのお父さんの兄弟でありますたが、ここで八名であります。八名が全部たたき切られましてね、肉切れその肉ですね、肉が散りぢりばらばら、あちこちに全部飛び散つてですね、誰が誰やらせんせんわからなくなっているわけです。そこでこなになってしまった。肉が飛び散つてるので、その時まではわたくしたちの女の親も元気にいましたし、また親類のおばさんも元気でありますから、あれたちが笊をさがってきて、肉のこなごなに飛び散つているのを拾い集めて、あつただけを、艦砲で凹んでいる穴があ

それから、そこから越えまして、越えた村は、真栄平(旧真壁村)・真栄里(同村)といいますかね。喜屋武(村)、摩文仁(村)というとどうなりますかね。石がうんと割られていましたね。弾に当つて。そこが喜屋武、摩文仁といいましたでしようね。村の名はよくわからないですよ。ええ、八重瀬岳でしようね。八重瀬岳は八重瀬岳の上に小さい部落がありましたが、そこはあまり激しくて、大変やられていました弾で。面白くなっています。岩であります。山の岩(八重瀬は稜線になって北面が崖になつていて、岳の概念とは異り、崖上はほとんど台地状である)に弾がばんばん当つていました。その八重瀬岳の上の方にいましたが、ここも激しくておられませんでした。わたくしたちがいたところは八重瀬岳の上の小さな部落だったんですね。真栄平からはどうして、どこを歩いたのかわかりません。夜の道ですからね、あてなしに、いつもおびえて歩いているのですから。

それから国吉・真栄里。それでは、国吉・真栄里・新垣は、真栄平の隣りになつてているんですね。そうするとわたしたちは、行つたり帰つたり、あちこち、迷つて歩いたわけになつていますね。ところが何というのでしょうかね、「戦」に追われていますからどこへ行くという当てはないのですから。

りました。そこに入れまして土で軽く埋めておいたわけあります。わたしは怪我で苦しんでいたのでありますから、こうこうしたよと、わたしがようやくひとの話を聞くことができるようになつてから後、話を聞いたわけあります。後で遺骨も取つて來たのであります、ちょうどその場合には、あんまり激しいのでありますからわたしも、こんなに顔を上にあげますと、こんこん中へ血は流れまして、それでこれは毒氣の血、弾の血は毒だから、これを喉に落とすと大変だからうに向いていなさい、と言われましたから、着ている着物をかき脱いで、こんなに被つていましたが、この着物をしばらくして掉りましたら、ここから出た血がほんとに掉られました。そうして、つぎからつぎと、たえまなくぱらぱら弾が落ち通しておりますからね。もうここにあんまり激しくておられません、親たちは。わたしはそのままここにです。歩るくことも出来ません。真栄里に、寝たままになつていましたが、その時において、もう、どうせわたしは命は無いよお母さん、こんなに多くのウツヌチャー(弟妹たち)みな、ほかのみんなについて行って、どこで助かるかわからないから、早くみなさんがカゲー(保護)して下さる間に、これだけの弟妹を守つてみなさんで連れて行って下さい」といましたら、そうか、でもお前ひとり残してはわれわれはどうも行かれない。皆もろともである。みんなはやつていいからここにいよう、というから、わたしは生きられないよ。今日目を閉じるやら、明日目を開ぢるかという立場になつてあるのだから、わたしひとりのために、これだけ多くのおとうとたちを死なしてはいけないから、さあ、前の村へでもどくでも皆が行きなさるところへ追う

て行って下さい、とわたしが女の親に頼みましてです。それで女た

ちは向こうへ越えてから、ちょうど海岸であつたそうでありまして、もうそれ以上は陸地はなかつたそうです。海がありました。喜屋武の岬ですか。そこ行くまでに女親はいなくなりまして、また一番下の四歳なるものここで亡くなりました。またこの男の子も女親がいなくなりましたからこれもここでいなくなりまして、皆、ちぢりぢりばらばらになりました。一番下の二人はお母さんとともに残つたくなりました。それからバラバラバラして木の間から、いま残っている妹たちの話であります。わたしは別べつにわかれてからお話をあります。そうして、バラバラ激しくなりましたので、そこから逃げようとしましたら、お母さんはすぐ倒れて三人はそこで亡くなっています。わたしはまた、真栄里で捕虜取られました。

四日目という時に。怪我した翌日は、ようやく倒つて水飲みに。水をさがして立つことはできませんので、手と足で匍匐(はふ)いすり廻つているうちに、金属製のドビンに行きました。そうしてそのドビンを持つて水をさかしましたら、水溜りからでした。ドビンに水を半分くらいその水溜りから汲みましたが、力がありません。出血が沢山のあとであります。飯も食べませんから、このドビンを持つことができません。ドビンに水を入れたのは、その時は雨がよく降つていましたから、くばんだところには水が溜つっていました。それでも半分くらいしかドビンを寝かして入れることができませんでした。それでドビンをモンペーの紐にくくりつけ、下げて持つて行きました。この水を、一度に腹いっぱい飲んで見たいなと思ひしますが、匍匐で汲んで来たのであるから、モンペーにくくりつけます。

院にはぜんぜん治療しには行きません。ようやくぶらぶら、杖でちょっと歩ける時に、知らない人がありました。病院まで行こうね、お前のものをこのまましてはいけないよ、このまましておくと大変だよ、といいましたから、大へん有難うござります。わたしは体がどうにもなりませんのですから行くことができません。足がはこられないであります。助けて下さるのは二へー(二揮、感謝)であります。歩けないのであります。といいましたら、お前が歩けないならわらしがカゲー(援助)でやるから、行こうではないかといいますので、そうですが、そんなに助けて下さるのでありますのなら命を助けて下さいといつて、この戸口くらいまで歩いては、十分くらいは坐つて、また少し歩いては坐つて、またも歩いて、そして蒲原の病院まで行きましたが、そこでは麻酔も何もかけないで、見えるところからは疵が残るから見えないここ、股のここから切つてくつけると、お前のものは不具者にはならないよ、立派になるから、さあやろうじやないか、といいました。それでも体は痩せおとろえてしまつて、ここを切らしたら死ぬよりもかはりませんよね。それで、まあ、お断りして置きます。生き肉を切つて、そこにくつけるより、かたわになつてもいいですから、もうようござりますといまして、それから、人がくれてあつた肉に塩をつけて、そこへくつけてはやりやりして、もつぱら自分で治療ばかりして、このようにしました。

わたしを病院へ連れていった人は四十くらいのおばさんで、中城の方といいましたが、あの時は、何が何やらわからん。あの人はどこの人だったかな、見たる見分けがつくがねとその人のことは、今

てあるドビンから、一滴、二滴、喉を湿おすべりしか飲まない、こんなに苦しんで過していました。四日間、こうして過した時にアメリカーが来まして、食べなさい、食べなさい、といつて菓子をくれようとしたが、毒ではないだろうかと思って食べません。それで食べて見せてから、くれようとしたが、恐くて食べませんでした。そうしてとうとう捕虜に取られました。

真栄里で捕虜取られまして、玉城村のどこかわかりません。わたしは若いのですから。それでテントが沢山張られているところへ連れて行かれて、一晩泊つて、翌日の十二時頃に、コザの美里というところへ連れて行かれました。何といいましたかね。嘉陽小(ぐわ)といつたと思います。その家畜小屋にいました。わたくしは、家族がちぢりぢりばらばら、ひとりだけあります。自分のたより(知り合い)といつてもいませんから、つれて行こうとする恐がつて、どこにつれられて行くかわからないから、わたしはここにいて、命を捨ててもいい、わたしひとりだけ生きているのだろうと思つて、もう何のぞみもないから、どうなつてもいいという心で、親もいない、おとうとやいもうとたちもいない、病院に行って治療もしたくないと思っておりました。

そうして治療しにも行きましたが、ぜんぜんわからない人でありますのに、煮て食べなさいといって、これくらい(両手で輪をつくって示す)肉をくれてありました。中頭で捕虜取られた人は島尻にいた人よりも物は有りますから、お肉をこれくらいくれましたから、有難うといって頂きました。これに塩をつけまして、ここに(怪我した顔を示す)くつつけはくつつけくつつけして、病

につけていつも沙汰(騒)しておるんですが。その人は、行くときも帰るときもわたしを援けてわたしがおったところまでつれて來てくれました。

この美里の家にいるようになったのは、本部といつてありました。この美里の家にいるようになったのは、本部といつてありました。がね。本部に受け附けなければなりませんのね。本部に受け附けてから、どそここの家はどれだけ入つていているといつて配給の割り当がありますよね。どこの家に何十名入っている、あそこの家には何十名入つていてるというところのそれがありますから、それから紙で番号札というのがありました。針金で穴を開けて、それを一つずつくれて、どこどこへと分配して、その家に付けて行かれたわけがありました。

食事はほんの少しずつ、鍋といつてはありませんからカンカラ(罐詰の空殻)にですよ。みんな元気のある何のさわりもない人はあちこちからあがなつて(さがし求めて)来まして、鍋もあれば、作業も行つて、食物から野菜も何も人のものからも取つて来てあつたんだが、自分のようなものは、ただ配給くれる分だけで、米粒の一つ二つ、お粥のうわ湯みたいなものですよ。そうして食べなければ、配給では、そうする分しかありませんでしたからね。

そのようにしてましたが、自分が歩けるようになつて、作業に行くようになつてからは、少し特配というのがありましたので、よくなりました。

お父さんや妹たちのことはですね、わたしが、親も兄弟も皆いなくなつて、自分一人だけだから生きていて何になるかといつて、まるで気が狂れたようになつて、ふらふらしていた時に、わたしたち

の部落のおばさんに行きあいましたら、お、お前のお父さんや妹たちも、山原にいられるよ、といいましたから、そうですか。わたし一人ではなくして、親も兄弟もいはしますか。ほんとうのことですか、というとお父さんも妹たちも、あつちにいるよといつて知されました。

お父さんと妹たちのいるところは、山原の久志小（ぐわー）といいました。わたしが美里のそこに（蒲原）いるということがわかつて、一度はお父さんが面会しに来てくれました。あの時は親子でも、分配されて別れていますから、勝手には、いつしょにいることはできないのでありましたので、わたしはそのままいました。お父さんや妹たちは安谷屋に移動なつて来ましたから、お父さんがお頬いまして、これひとり美里で苦しい生活（立タラン立チ）をしていました。お父さんや妹たちが、久志の山にいるということだけを聞きましたが、お父さんと妹たちが、どこでどうしていつしょになつたのか、わたくしはわたくしひとりでありますからわかりません。

註、二十三歳になつていた玉城さんだが、父と妹たちが、どこでどうして出あい、どうしていつしょになつたかということが、今に至るまでわからないままになつていて、戦争によるあまりにも異常な体験故に、真先きに訊きそくな

とを二十四年後の今日に至るまで、無関心で、空白のままに過しているのであります。珍らしい人間の心理だと思う。

わたしたちは、四月はじめに家を飛び出して行つた時は、みんなで十人でありますましたが、安谷屋でいつしょになつたのは、半分になりました。お母さんと下の二人、弟と妹は、前にお話しました。

そうして亡くなりました。

おじいさんとおばあさんは、八人がいつしょに、わたしがここをやられた時に、あの場合に一度にやられました。生命を助かり度いといつて、みんな親戚がいつしょになつていていたんです。あの時の八人は、わたしのお父さんのお父さんとお母さん、わたしのおじいさんとおばあさん。それからもうひとりおばあさんです。お父さんの妹ですが、家は別れていました。それからおばあさんの子供、わたしとはいとこです。そのいとこたちが、四人でした。それから、前でいきました親戚のおばあさん、頭がはがれて、髪が屋敷のどこかに引っかかっていたと話しました。そのおばあさんと、みんなで八名になりませんかね。あの時は、いいえ、あの前から、美里に来てからも、弾が激しいのに、恐ろしい中を助かり度いと逃げ廻つて、頭が利かないでありますよ。それでどこをどう逃げ廻つたか、どこでどんなことがあつたか、あちこちしかわからぬのであります。今まで戦争のことは、思い出したくありませんでした。

註、体の中の毒氣でも吐き出したかのような気持ちが、玉城さんの表情に見られた。

比嘉清昌（四十一歳）防衛隊

わたくしは一月の二十五日に防衛隊で浦添の製糖場に召集されまして、それから島尻の友寄に配置されました。そこであれやこれやの訓練とか指示を受けて、その月の二十九日喜屋武の方へ行きました。そこでは壕掘りをやらされました。

その壕が完成して、二月二十六日から、防衛隊ではなく、今度は兵隊の訓練を受けて、お前たちは、同じ兵隊の飯を食うのだからといって、一等兵の肩章を貰いました。

いざ兵隊になつたとなると、われわれ年をとつた者には、体力やその他のことでショックを受けましたが、勇気も持たねばならないと自分ながら決意を固めました。

そうして、球部隊の食糧部へ廻されたが、三月の下旬から、今度は

弾運びが始まったわけです。喜屋武から首里の方へ、晩の八時九時、時には十二時頃まで弾運びです。

それから首里の第一線へ行くことになりました。熊谷という隊長でしたが、途中で、まだ早いから時間を待とうというので、避難民の入つている壕を、われわれは今第一線の戦争へ行くので、そこに休むからあなたがたは出なさいと避難民を追い出しました。

「兵隊さん今度の戦争をぜひ勝つて下さい、それではわれわれは出て行きます」。

そういうて避難民が出るのを見た時は、何ともいえない気持ちでした。ここから追い出したら、どこへ行くのか、壕があるのか、壕がないので砲爆撃にあらわにさらされるのではないだろうか。自分

の妻や子たちも、兵隊からこんな目にあつていいのだろうというようなことを思つた時には、何ともいえませんでした。隊長や、上官から、避難民を壕から追い出せという命令をされて、それをやるのは、一番つらいことでした。

避難民から壕を奪つて休んでいるんですが、いつまでも出発しないで、今日はもう行かんといつて出かけないんですよ。隊長は、後備役ではなかつたですかね。一晩中壕について、そのまま本隊へ帰つたんです。この隊長が、どういう報告をしたかは、わかりませんが、第一線の戦争を行つて來たからでしょう。一週間くらい本隊で休んで、また出るんです。また、中途で、避難民を壕から追い出しつて、前と同じように休むんです。一晩中そこに隠れていてから、朝になつたら本隊へ帰つて行きます。第一線の戦争をして來たからと帰るんです。鉄砲なんかありませんよ。竹槍を持って。三度同じことをやりました。それで戦争といつものは、逃げ隠れしてこんなにやるものかなと思いました。その間、喜屋武の壕には、一ヶ月くらいいて、戦争が悪化したので、真栄里の方に移動しました。

与那原の第二大里ですね。第一線に行く時に向かい撃ちされたわけです、アメリカに。あれはたしか、与那原から上つて來たアメリカの軍隊であつたと思ひます。その上、上空は飛行機がいっぱい飛んでいて、田圃に落ちる弾は、ほんとに雨が降るようで、あれくらい激しい戦闘はわたしは出合つて見ないが、これでは危いから

といってすぐ近くの木の下に隠れたら、その近くに大きな瓶があるが、爆弾か艦砲の破片で上方が割れている。水がいっぱい入っていると思って飲んだらそれが酒になつていて、みんながそれを飲んで、飯盒の飯を捨てて酒をいっぱい詰めたわけです。さあそれから酒飲んでるからどこも怖じはせん。戦争の時は酒に越したことはない。これはユーモアになるけれども、あの時の戦争は、酒がなかつたらほんとに生きて帰ることはできなかつただろ。あの時残つたのは、五十名余りから十三名しかいなかつた。わたしの戦争の経験ではあれが一番酷かつた。第二大里というのは、目取真（大里村）へんです。

真栄里の壕に約三週間いましたが、壕といつても三名くらいずつ分れて、岩のちょっととした穴にいるんですが、壕の前で破傷風で死ぬのを見た時は、今先きのお話しのように、直撃で、やつて貰つたら極楽だと思います。

岩の広い口の壕をさがして入つたら、そこは昔の人の遺骨がいっぱい積み入れられていました。投げ込んだようにそこに山のようになつてゐるんですね。それで人間の骨の上に板を敷いて、その上に毛布を敷いて、沖縄の方言で、戦争だから、あなたの上に寝るが許して下さいといつて寝たですよ。そうしたら三人共眠れないんですね、どうしたわけか。人の骨の上にのつかつて寝るというのは悪いから出ようではないかと出たわけです。翌日、その骨の上に、直撃を受けた。亡くなつた人たちがそれを知つて自分たちを出したなと思つたんです。それで、吹き飛ばされてまき散らされた骨をかき集めておさめました。

で、あれから裸になつて、伊良波の広っぽにつれられて行つた。後に戻りますが、出て來いということは、船から絶えず呼んでいたが、それは信じないです。殺すつもりで、嘘を言つていると思つていたんです。それで、裸にされた時も、わたしはヒリッピン帰りで、多少ヒリッピンの言葉がわかりましたので、僕は兵隊だが、殺しに連れて行くのかとわたしが話したら、殺しはせんよ。お前は助かつたよとやはりヒリッピン語でいらんですよ。

それで、お前これ食べなさいといつて、肉罐や豆罐を持つて来てそれでつかまえられてよかつたという気持ちと、自分をすかして連れて行つて殺すのではないかなどいう気持と半信半疑でしたが、伊良波で二晩寝て、それからよかつたですよ。伊良波の広っぽは、キヤベツがいっぱいあつたので、その生キヤベツをかじつてくらして、それから屋根飛行場まで送られて、そこに四、五時間いて、屋嘉の収容所へ行つて、屋嘉で三日間おりましたが、屋嘉では、何とか逃げる方法はないかなということも考えました。あの時からは衰弱しているわけです。ご飯も食べてないから水は豊富にあつて、飲みました。下痢が始まつたんです。下痢がはじまって、向うからカンカン包や携帯口糧などくれるけれども、チューインガムだけは食べたけれども、などのものは全然食へなかつたんです。

ちょうど三日目に砂辺の浜から病院船に、ちょうどよかつたです。病院船にひとりひとり上るんですが、あのプラプラする網桶子ですね。今手を離せば落ちるんだがと恐い思いをしながらよう上つて、船に乗つたが、船に乗つたらどこかに流しに行くのでない

といつてすぐ近くの木の下に隠れたら、その近くに大きな瓶があるが、爆弾か艦砲の破片で上方が割れている。水がいっぱい入っていると思って飲んだらそれが酒になつていて、みんながそれを飲んで、飯盒の飯を捨てて酒をいっぱい詰めたわけです。さあそれから酒飲んでるからどこも怖じはせん。戦争の時は酒に越したことはない。これはユーモアになるけれども、あの時の戦争は、酒がなかつたらほんとに生きて帰ることはできなかつただろ。あの時残つたのは、五十名余りから十三名しかいなかつた。わたしの戦争の経験ではあれが一番酷かつた。第二大里というのは、目取真（大里村）へんです。

真栄里の壕に約三週間いましたが、壕といつても三名くらいずつ分れて、岩のちょっととした穴にいるんですが、壕の前で破傷風で死ぬのを見た時は、今先きのお話しのように、直撃で、やつて貰つたら極楽だと思います。

岩の広い口の壕をさがして入つたら、そこは昔の人の遺骨がいっぱい積み入れられていました。投げ込んだようにそこに山のようになつてゐるんですね。それで人間の骨の上に板を敷いて、その上に毛布を敷いて、沖縄の方言で、戦争だから、あなたの上に寝るが許して下さいといつて寝たですよ。そうしたら三人共眠れないんですね、どうしたわけか。人の骨の上にのつかつて寝るというのは悪いから出ようではないかと出たわけです。翌日、その骨の上に、直撃を受けた。亡くなつた人たちがそれを知つて自分たちを出したなと思つたんです。それで、吹き飛ばされてまき散らされた骨をかき集めておさめました。

真栄里では、食糧もなくなつて、飯は玄米でしたが、そこから退却して六月の一日に、お前たちは自分勝手に（行動）しろと言い渡されたが、是非いつしょにしてくれといった。兵隊といつしょにいれば、何か食べるものがあるが、避難民といつしょになると食べるものがない。それならついてこいというので、いつしょに喜屋武岬へ退却、三日くらい共に歩いたが、そこに爆弾の深い穴があつて、足をすべらして落ちてしまつて部隊を見失つた。

五日目に（本隊を見つけたので）いつしょになつたら、お前はまだ死なかつたのか、といわれました。軍隊というところは、大変なところだなあとと思いましたね。

玄米を三合くらい持つて、喜屋武部落に行きました。海岸に井戸があるので、そこで水を飲んだ。それから喜屋武の岬、井戸から一里くらい離れたところがありました。三日くらい水も飲まんし、生米しかかじつてないもんですから、今度はおじやでも作つて食べようかと、持つてある飯盒に、潮水汲んで来て、玄米を炊いたんですけど、どんなに腹が空いていても、全然一口でも食われんですね。食われんから捨ててしまつたんです。生米はかじつたが六月の二十三日、一週間もご飯を食べてないから、少し残っていた玄米をかじりながら岩の上に眠つてしまつたわけです。眠つてしまつたら、グリリ巻いているもんな、アメリカ兵が。銃でつつかれて起きて見たら、びっくりして、手榴弾二つを持っているが、その気持が起きんわけ。手を挙げたわけ、拳銃に向けられているから。着物も取るし、それから服も軍服つけて、星もついているもんだから、服を取られて猿股一本にされた。死ぬならもういいでしようという気持ちはあります。

かと思いました。それで船内は、猿股ひとつで、他には何も着せない裸です。わたしたちの後の船は猿股もはかさない全裸だったそですが、わたしたちは猿股だけはつけさせました。

病院船は、南洋のサイパンへ行つて二日碇船した時に七月四日の独立祭だつたんですが、その晩には、独立祭というので大きなお握りが渡されたわけです。そのお握りのおいしかつたことは忘られません。サイパンで船に乗つたら御飯をくれたものですから、二、三日したら元気になつてしまつて、元気になつたもんだから今度は船の掃除をさせられ、甲板の掃除、一日中甲板作業をさせられたんです。ハワイに上陸する前になつたらいいろいろの服もくれたので、これは殺しに行くのではないのではないか。毎日ひげ剃りもさせるし石鹼も自由に遣わすし、しかし、体が汚れてるので奇麗にさせてから殺すのかな、という気持ちはあつたわけです。

ハワイへ上陸しましたら、ウワフ島の耕地の名はわかりませんが一週間いて、それからハワイ島のヒロへ行きました。

ハワイ島のヒロからわたしたちは、火山のあるキラウエアへ移されました。あつちでは待遇はいい方ありました。

キラウエアへ行つて間もなくわたしは、従兄弟がマントンヒルというところにいましたので、連絡したら、その翌日、ガードマンが来て、お前はマントンヒルに兄弟がいるというがそれはほんとかとくんです。多分差入れしたんでしようね。それで、いとこが、ガードマンに、自分が責任持つから、一週間くらいうちに泊めさせてくれといつたら、P.W.はそんなことは出来ないといったのを、逃がしあしない、自分が責任を持つといつて、金やウキスキーを贈つた

ら、ゆるしてくれたといつて、いとこのところへ連れて行かれて、一週間ばかりいて、連れられて帰りましたが、またしばらくして連れに来ました。お金とウキスキーをやると喜んで出してくれたんですね。しまいには向うから、また行こうでないかというようになりました。ガードはカナカ人で、お金は五弗ずつくれていたんです。

ハワイ島は待遇は、ホノルルよりは良かつたんです。ヒロに二百五十人、キラウエアに二百人で人数が少いから。それでも飯がまずい、量が少いといってストライキをしたんです。そうしたら量も二倍くらいにして、いい物をくれるようになりました。

沖縄へ帰るというので、ホノルルで皆といっしょになりましたが、ストライキしたというので、わたしたちは、ホノルルに残つていたものといっしょに最後の船。沖縄へ帰ったのは新正月の何日でしたか日は忘れましたが、帰りの船はいつですよ。

そうですね。この戦争についてはゆっくり話しますと二、三時間では話せません。今死ぬか、今日は生きたと思う日ばかりで、いきなり引っ張られて、兵隊ということで、ずいぶん、難儀もし辛いこと、戦友たちが死ぬ惨劇なことも見たりいろいろ、委しく話すと一日二日話しても足りませんが、一番何が辛かったかといいますと、前に話しました、避難民を壕から出した時の気持ちです。上官から命令されるので避難民を追い出さないわけにもいきません。われわれはこれから第一線へ戦争に行くのでここで休養を取つてから出かけるので出でてくれといふと、戦争勝つて下さい兵隊さん、わたした

ちは出て行きますからといつて、子供達を引きつれて壕を出て行く姿を見る時は、同じ沖縄の人たちだし、その時は胸に五寸釘を打了れる思いがして何とも言われませんでした。

わたしの家族では長男が現地召集されて、戦死しました。北谷村のクルク山というところです。北谷だから、先陣部隊だったなんですよ。数え年の十九歳だったんです。

わたくしは、またこんな戦争だけはあつてはいけないということを沖縄に帰るときから、つくづくと思いました。どんなことがあつても戦争だけはないようにということを願つて、この話を終りたいと思います。

安里要江(二十五歳) 家事

わたしの家族の構成を申し上げますと舅姑でお二人ですね。お父さん、お母さん。長男夫婦、子供が四名、親子で六名になりますね。それに娘の親子で三名。娘がですね、主人は朝鮮にいましたので、朝鮮では寒くて生活できないということで沖縄に帰つて、そして子供二人と同じ家に集まつていたわけです。そうしてわたくし夫婦と子供二人ありましたので、計十五名という大世帯だったんです。当時ですね、昭和十八年九年。そうして昭和十九年の九月に、わたしは二番目の赤ちゃんをお産するために、自分の実家であるこの喜舎場部落に来たわけです。那覇は危険性があるからあそこではお産してはいけない。安全な田舎の方に疎開した方がいいだらうということで、家族の了解を得まして、わたしは九月の上旬頃、

ですね。わたしは十月空襲の翌日、お産をして十三日目にハブに咬まれたのです。それからが大変です。ハブにも咬まれているし、足は動けないし、病院といって治療するところは、みんな避難していないんですね、みんなお医者さんも。

そしたら母がまた荷物を担いで来たからわたしはね、今ハブに咬まれたんですよ、といつたら、どんなハブだったか、と訊くので、小さいハブだったけれども、何だか、足が痛くてどうも動けないと、

「じや大変だ、早くお医者さんに行こう」。

「もう病院行つたつてお医者さんはいないんだから、どうせわたしはね、この空襲、田舎に来たらみんなが死ぬんだからね、大丈夫よ、もういいよ、行かんよ」と諧謔的の気持になつたわけです。

「いいえ、そんなことはいけない、さあ行こう」といつてですね、髪も振り乱して、足を強くくびつてですね、病院の方へ行つたんです。

そうしたら病院はちょうど避難しようとしているところだつたんです。そこに大田病院があつたんです。おじいさんがおられまして、それで、わたしは今行くところであった、ちょうどよかつた、早く手術室に行きなさいといつて、ただちに手術して貰つて、いや、おうちに帰らないように、墓にいつて、湿布薬も上げるから、大丈夫だ、湿布薬で湿布をして置きなさい、もう動くなよ。あなた、うちにいたら危険だから墓にずっとおりなさいということで、墓におることにしました。それとともに田舎の風習としてです

ね、ハブに咬まれたら十日ぐらい家のなかには入らないということが昔からのしきたりです。おうちの煙が疵に入つたら悪いそうです。それでわたしたちは墓に十日ぐらい、おばあさんと子供をつれて、墓の中で生活してです。墓中は見舞客も来てくれましたけれども、墓の中で生活してですね、今でもここに疵がありますけれどね。

それから友軍は、この喜舎場の周辺に、山部隊が駐屯しておりましたよ。それで、沖縄というところはハブがいると聞いてはいたけれど、まだ見たことがありませんが、どんな状態ですかといつて、兵隊たちが翌日からみんなききに来るわけですね。不思議がつて。

それで兵隊に、いい薬があるならくれませんかといつたら、はあ、湿布薬ならありますよといつて、そしてカルキがいいといいますから、そのカルキを貰つてですね。そこで湿布をして、足も動けないままに墓の中に入り込んで、十二日くらいでした、ようやく歩けるようになった頃は。空襲警報もかからなくなつて、ちょっと平静になつていきました。そうしてわたしもおうちに帰つて、それから完全に足も歩けるようになりましたので、那覇に帰らねばいけないということになりました。那覇に帰らうとしたら、那覇はほとんど焼かれて、まあ、わたしの嫁いだらちは残つていまつたけれども、行つた時はもうとうに球部隊の将校のですね、宿舎にとられてしまつて、おうちがないわけです。それでどうするかということまで、行つて一応相談して見ることにしました。当時わたしたちは砂糖委托商をしていました、貨金業とですね、肥料販売なんかも。そういう事業をやっていましたので、長男の兄さんと、おじいさんと二人で店を守ることにして、住宅は球部隊の将校さんにいて貰つて

ござりますのですね、四十坪くらいの建物でしたから。そこは山部隊の将校さんたちが二三名、宿泊しているんですね。それは無条件ですね。こういう大きなうちは全部そくなつて、家族は下の方に引き下つて台所とか裏の座敷に入つて、将校さんたちが一番座、二番座について。それでその将校さんがいうことは、まずね、艦砲は港川から来たから、上陸するのはこちらからの可能性があるんだから、あなた方は、逃げた方がいいじゃないか。それなら、わたしが、軍の車を出すから、とおっしゃつたんです。ちゃんと見取つていたんですね、上陸するということを。

ところがわたしたちは前にですね、疎開するために荷物を全部梱包して島尻を持って行つてあつたんです。沢山の荷物をですよ、家族が十五人ですから。全部島尻に持つて行つたり、那覇の水タンクの水を出してその中に保管してあつたわけです。それでその荷物を取つて来て、屋宜原からですね、二十四日の夕方でした。ちょうどあの時七時頃だったと思います。家族はですね、荷物に乗つかつて、友軍の車ですよ、石部隊の何中隊かわかりませんけれど。その方たちが、食糧から衣服やら全部車一台に積んで貰つて、喜舎場へ來たわけです。わたしの実家はここ（手で指す）ですよ。ここから二軒ぐらい西がわのうち、その実家の前に停つたから、両親はびっくりして、あなたたちは九州へ疎開するといったのにまだ疎開してなかつたのか、といいましたが、わたしたちは、その後空襲警報がずっとかかり通していましたし、それに兄さんの子供が甲辰国民学校（現在の下泉町にあった）の六年でありますたが、疎開船の対馬丸で遭難しておりましたので疎開はできませんでした。

「港川から艦砲が来て、あちら辺から上陸するというので、逃げて来たのよ」といつたら、父母は、それでは大変だ、じやあうちの壕に行こうといつて、行くことになりましたが、壕といつても、ほんとの壕ではありません。墓を利用していたんです。亀甲墓は大変大きくてですね。避難するには大変都合がいいのです。前の方には爆風よけに土手をつくつてありますのでね。それではそこに行こうとということで、夜からですね、みんなそこに引っ越しました。荷物はうちの庭においてですね、一応そこに避難しまして、二十四日から三月三十一日の晩までおりましたら、情報がとつても悪いんですね。爆撃が物すごく来ますし、そうして北谷の方には木の葉が散らばり浮んでるよう舟艇や、軍艦ですね、そういうものが、星間高いところの山の木陰に隠れて見ましたら物凄いんですよ。これでは大変だ。ここは陣地の近くだから、集中射撃が来そうだ。といいますのは、この周辺のあちこちに、陣地が作られていたんです。喜舎場に部隊が駐屯していましたから。

そうすると、耳をつんざくような物凄い爆撃が始まりました。この爆撃はいつ止まるか、あと何時間でこの爆撃が止まるかなという状態がつづきました。それは墓を出る前の四日間でした。それでとてもここにはいられない。もつと安全なところをさがさねばならないということで、喜舎場の上のミハルジーといふところへ行きました。壕でも自然洞窟でもありませんが、大きな岩があって、それが垂れ下つて、下の方は掘つたようになって人が住むことのできる穴になっています。それが見つかったわけです。それでおうちから疎開して来て爆風よけをつくつたり、食糧をいっぱい運んで来て、

ら、その袋のいっぽい二斗くらいもあったでしよう、担いで壕に持つて来ました。持つて来たらそれが玄米です。玄米ですから炊く時間がかかりますしね。これは大変だと思って、「升瓶をさがしてそれに入れて、竹の棒でですね、屋中何の仕事もないんでね、それを夜暗くなつて艦砲がとまってから炊くんですね。このようにして十日くらいいました。ちょうどその十日おる時にですね、鉄兜がぶとを被つて武装している二人の学生がひょっこり入つて来ました。

新聞を持って、皆さん聞いて下さい、と大きな声でいうんですね。わたしは、その一言で、はてな、弟の声に似ているが、と思ったので、奥の方から遠い上つて行って見たら、やっぱり弟だったのです。わたくしは、もう弟が皆に言つてゐる言葉は耳に入りません。終るのを待つて、駆け寄つて、武彦といながら抱き合つました。弟も、ああ、お姉さんと互いに抱き合つました。わたしの弟は一中（旧制の県立一中、現在の首里高校の前身）を出て師範学校の一部の一年で、鉄血勲皇隊の一員でありました。

「あなた生きていてよかったです。」

「お姉さんはどうしてここへ来たんですか。」「喜舎場まで行つて、喜舎場から追われて來たけれど、お父さんお母さんは、もうとうに死んでいる筈だよ、喜舎場はもう駄目だから。お父さんお母さんもいっしょに行こうといったんだけれど、わ

たしたちはここがいいといって来なかつたんだから。」

「わたしたちは、情報班だが、四月二十九日の天長節を期して本土からの大攻撃を友軍がやるから、お姉さんたちは、この壕で我慢

していなさいよ、またあえるから。わたしは毎日でもお姉さんのところへ来るから待つていてなさい、子供たちをしっかりと守つていて下さい。」

弟はこういつて別れましたが、その後からは来ませんでした。その翌日からは一段と敵の攻撃が激しくなつて、後で聞いたのですが、弟たちは首里城の壕にて、全然出られなかつたそうです。それでわたしは、弟はどうやられたのかなと思って、不安な気持ちでした。

ところが、それから二、三日後、友軍が来てですね。いうことは、ここは今日明日かの問題ですよ。あなたがた、ここにおると、玉碎だと思ひなさい。この壕にいる人は全滅だと思ひなさい。

註、この時点は、四月の十四、五日である。ここが今日、明日の問題だ、という友軍の言葉は、米軍の進撃の実情とは、必ずいふん食い違つてゐる。米軍が最激戦地の浦添村前田部落の前面の要害を中心とする東は西原村中伊保部落、西はやはり浦添村城間くじま、前方の線は、四月二十四日まで守られ、前田が落ちたのは五月の十日で、なお浦添村字沢崎の独立第六十四旅団はその時も落ちていない。四月十四、五日に儀保、西森の壕が今日、明日玉砕云々は、軍が必要上住民を追い出すためではなかつたか、といふことが考えられる。

兵隊さんが、そうおっしゃいましたから、いや、どうしようかといふことで、わたしたちには那覇に自分の壕もあるし、那覇農園といつてですね、壺川つぼがわ（那覇市）に大きな農園がございまして、そこへ来るから、情報はどうなつて、いままで誰も怪我をしていませんから、歩きやすいわけです。そして那覇農園の壕から、午後の六時頃に出て、山川（南風原村）のちょうどあの山角あたりに来まして、もう百米くらいで山川の駆だよといつ時に、バンバン、バンパンと物凄い集中射撃が来たわけです、夜ですけれども。夜にこんなに射撃が来たことは、四月初めからこれまでまだ経験してなかつたんですね。これは大変だ、もう死ぬんだと思ひながら、すぐ溝の中に子供もつれて、飛び込んで、頭を出すまいとしてそこに引っ込んでいました。約三十分くらいして、自分の前に寄つて来るんです。お父さんおかあさんとみんな名前を呼ぶんです。誰さん誰だれと。ああ皆生きていてよかったです。もう大丈夫だらうなど、あちこちさまよい歩き歩いてよかったです。もう大丈夫だらうなど、あちこちさまよい歩き歩いてよかったです。陣地へは、絶えず一定の射撃が飛んでいたから、那覇の壺川から山川までちょうど一晩です。山川の畑の土手の周辺の蛸壠たこづるみたいなのを見つけて一晩明かしました。壺

の農園の裏には大へん大きな壕が幾つもあるといふことをわたしたちわかつていてたわけです。それで、那覇農園の壕に行こうじゃないかといつて、一晩かかりまして、首里から那覇は一里しか離れていませんけれどもね。いまいる壕を夕方出でですね。地雷が多くて大変危険ですが、あちこち見張つて、それから時々、弾はだの弾が来ますので伏せて見たり、歩いて見たり、午前の三時頃に那覇についたわけです。

那覇へたどりつきまして自分たちの家についたら、まだ残つておりましたんです。焼けてはいなかつたんです。爆撃はあちこちされたりは、物凄く、悲惨な状態になつてました。そうして、地雷があるから、大変です。あの付近は注意して歩いて下さい、気をつけ下さいと、友軍の歩哨があちこち歩いていたわけです。それから壺川に下りて、自分のおうちをいつたん見てから、もうここには住まわれるものでないからと壺川を行つて山城農園の壕に入つて、それから四月いっぱいそこにいました。

そこへ入つてから四月、五月は雨ばかりです。食糧はどうしたかといふとやっぱり壺は出てあちらこちらからかづらつたわけです。商店や人の家から何でも残つてゐるのを取つて来るわけですよ。品物は何でも。それから首里から来る時、お米は相当持つていましたから、そこまでは生活をしました。壺は何もしないが、夜になると鼠みたいにこそそあちこちさがし廻つて、食物をさがしてしまつた。それから五月の初め頃でした。もう那覇も駄目らしいと情報が入つたわけですが、あちこち歩き廻つてると、友軍があちこちか

行機は五時頃から飛びませんから、すぐ渡ろうねとひうことで、そこを通過したわけですよ。その五時ちょうど前に百米を無事に通過できました。陣地の上には、時々ボーンと照明弾が上ります。陣地目がけてでしようね。屋に観測しているので、その距離で撃つているらしいんですね。那霸と島尻は、あの時は汽車はありませんから、歩いてしか。二、三ヶ月の間、汽車は行き通りしておりませんでしたので、どこに陣地があるとどうことは、ちゃんとわかつていましたので、山川のどのへん、国吉(旧高嶺村)のどのへん、友寄(東風平村)のどのへん、ということがわかるから遠廻りしても安全なところを行こうねといつて、那霸から屋宜原まで、三日かかって行きました。

それから、屋宜原の自分でつくった壕に入つて、その日から食糧は心配ないわけで、自分のうちの田圃で取れた米もありますし、お味噌もありますし、何でもありますので心配はないのです。やれやれ、やっぱりここから行かねばよかつたねと話していました。

それから、その晩から出て、毎日壕掘りです。思いがけなくもわたしの実家の両親がわたくしたちのところへ来ました。それに両親の知り合いもいっしょに三人来ましたので都合五人にわたした家族が十一人、全部で十六人になりました。昼中は、毎日壕掘りです。子供達はそばにおいてです。食事は、日に二度ずつ食べていました。その時にですね、軍馬ではなかつたかと思いましたが、馬肉を売りに来る人がおりましたんです。砲弾の中をぐぐってですよ。女の人がザルに入れてですね、買いませんかといつて来るんです。その時の値段は、一斤で八十銭か九十銭かぐらいでしたね。お金は

布呂敷に包んで、相当持つていました。食べることさえ出来ればということでお肉は一日越しくらいに買いました。今考えるとその肉は弾に当つて倒れている馬の肉だったかもしません。砲弾は時たま、恐いのが来ましたけれども、まあ、危険ということはなかつたんです。その時までの砲砲は、陣地目がけですから。東風平の陸軍病院が、わたしたちの壕の炊事場と二キロメートルくらい離れたところにあったので、その壕を目標に射撃するのですね。

わたしたちの食事は、壕から二百メートルくらい離れた家中で、夜になってから男たちが御飯も大きなお盆のいっぱい炊いて持つて来るし、肉も煮て来るんです。十六人の大家族の二食分くらいはあつたわけです。まあそれまでには、まあまあの暮らしでいられたわけです。五月いっぱいだったと思います。

ところが、大変な情報がながれて来ました。敵は、とっくに与那原(旧大里村)に来て、すぐそこに来るといふんです。機関銃の音が聞こえたら、敵は近いということを今までに聞いて知つていましたが、ほんとですね、機関銃の音が聞こえるようになります。

せつかくここまでいきのびて来たのにですね、わたしたちはまだ行かなければならぬいかということでですね、十六人の大家族が、ほんとに大変でした。荷物を背負えるだけ背負つて、子供も手を引つ張つて、四つになる子供だけれどほんとに小言一つ言わないで、歩かしてですね。履物もありません。跣です。時どき爆弾の破片が落ちてまだ冷えてないのを踏みつけですね、焼けどしたこともあります。あの時は、まだ雨が降っていたんです、六月だけれども、

入つて難をしのぎました。

それから、ギーザバントの右手の陣地ですね、大変沢山の薪木を積んでですね、何か金属板みたいなものを貯めて焼いているんですね。そしたらそのあたりを通つていると臭いから、何かねえといつたら、友軍が戦死者の火葬をしているということでした。あの時までは、小雨が降つていましたが、木をくすぶらして火葬していましてよ、六月四、五日頃までは人を焼いていました。それからそういうのを見るのも厭になつてですね。わたしたちも今日死ぬか、明日死ぬかはかりしれない自分の命ではありますましたが氣の毒にもなりましたけれども。わたしたち、死ぬのは今日あすの問題だということは思いながらもですね。まずできるだけは難を脱がれようということですね。ずっとずっと前に進みまして、真栄平部落それから新垣(旧真壁村)部落それから国吉部落(旧高嶺村)、伊敷(旧真壁村)というところ、そういうところを点てんと一日一日。真栄平部落で一晩ですね。また国吉部落で一晩。もつとも恐わかったのは、新垣の攻撃が目に見えるところにいたのでですね。新垣の東がわ、真栄平部落だったと思いますが、そこの豚小屋に入つておつて、新垣部落が攻撃爆破されるのを見て、これは新垣部落へ行つては大変だと思って、新垣部落は素通りしました。もうその時は壕はありませんから、豚小屋を目指して壕がわりに入りますが、戦前の豚小屋は屋根がありません。爆風だけ避けられればいいといつて、豚小屋しか入るところはなかったんです。

それで今度は国吉というところに行つて、この国吉部落ではですね、ちょうど屋敷と屋敷の間に排水路みたいなのがありました。そうして両方のおうちにはですね、それはまあ大変な避難民がこつた返しているんです。でもわたしたちはそのおうちに入る気がしません。おうちに入つておつたら大変だ。一撃くらつたら大変なことになるんだから、じやこの排水路にみんな一列並びに入つておきましたよ、といつてその溝に坐つてですね、一晩明かしました。そうしてそこまでは家族がみんな無事ですよ。それで夜が明けると同時に朝六時頃ですね。その時から地名もわからん、土地もわからないからですね、夜は駄目なんで、どこに行つていいかわかりません。土地がわかれですね。夜分行つても大丈夫ということがありますけれども、その時、星のですね、迫撃砲とかいろんな艦砲射撃などの合意間あいまを利用してですね移転するわけです。追い詰められた鼠のようにですね、わたしたちはさまよい歩くわけです。それで国吉の部落ではそういう一晩を明かして翌日ですね、忘れもしません六月の八日です。朝早く暗いうちに出かけましたら、わたしの実家の父と母が、わたしの後からわわたしたちの家族は前から、荷物を背負うだけ背負つて、わたしの上の子は母が手を引っ張つて、わたしは赤ちゃんをおんぶして、そして歩いていたらですね、伊敷からですね、真壁(字)に行くわかれ道になつたら、うちの父がですね、右へ行つてしまつたのか、わたしたちは左に来てしまつてですね、真壁に行くんですから。父はひょとしたら名城(旧真壁村)あたりに下つて行つてしまつたらしい。まあほんとにお祭りみたいな雑沓ですね、避難するのに朝は。物凄い人出だから、どこの家族も団ですよね。

といふことでした。それで、じやどうするか、そのまま葬りもしないで前に行くことはできないだろう。どんなことがあっても、夕方に出来るのはすだから、まあ一応しのいでおこうと、真壁の部落に入つてですね、井戸の側に隠れていたんです。

わたしの母は、その日の十二時頃に足をたき切られて亡くなつたんですね。それで母が連れていたわたしの子供、わたしたちの長男ですね。それも駄目じやないかといふことでしたが、その時わたしは赤ん坊を抱っこしていまして、自分の命さえしげばいといふ心理状態なんですね。人間は追い詰められてしまつたら、そうなるんですかね。

わたしの母が即死同様に、足を切断されて亡くなつているということは、近くにいた母の友人がいいに来てくれたんですね。あなたがたのお母さんは、こうこうでやられたと。それで子供はときいたり、子供はどうなつているかわからん。お母さんは見たけれども、そのまま来ました、といつたんです。じや艦砲がやんでから行こうといつて、わたしの主人が五時頃からさがしに行きました。行つたらうちの長男は、おばあさんよう、おばあさんようと、死んでいるおばあさんを前にして、泣きながら呼びつづけていたんですね。それで父親に気づくと、わたくしのおばあさんが死んでいるよと泣きながらいつていたそうです。わたしはそれをきいて、よくも死んだおばあさんを前にして、物凄い迫撃砲なんかが来るのに、五時間も泣きながらおばあさんようと呼びつづけて生きのびたんだねと思つてですね。今でもあの時のことを思うと罪なことをしたと堪えられぬ気持ちになります。

体で行く時はですよ、ああ、誰もいるんだな、まだ大丈夫だなといって、名前を呼び合つて、避難がつづいているんですからね、そしたらうちの母が、お父さんがいなくなつていてるよ、どこへ行つたかわからなくなつていてるよ、といったんですね。それで引つ返してさがしても父は見当らない。そしたら母はしょんぼりして、わたしたちと行動を共にしたわけです。

そうしてわたしたちは、小さな丘のところに行きました。頂きには二、三本薙鉢があつたように憶えていますけれども、籠をバックにして前は広っぽで畑なんですよ。わたしたちは並んで坐つて、崖中我慢していたら、何時頃だつたでしょうか。突然、わたしたちの上にトンボ。あの時トンボといつていましたが飛んで来ました。偵察機だったんでしようね。米軍の星がついているのがちゃんとわかるんですよ。そうしたら物凄く低空して来てですね、わたしたちを目がけてひっくり返つて、また飛んで行つたりするんです。

「あれはわたしたちを見ているんだよ、見られているんだよ」といい交していたら、それが終る瞬間、集中攻撃が来たわけです。わたしたちの坐つている前に、ポンポンポンポンと歩くようにやつて来るんです。それは迫撃砲を陣地から集中射撃をしたんだと思います。艦砲ではありませんでした。後できいたら迫撃砲はそのように射撃したんだそうです。

それでですね、迫撃砲の集中攻撃を受けたので、わたしの母は、父もいなくなつて、しょんぼりしていましたが、わたしの長男を引つ張つて逃げて行きました。

ところが、母はその集中射撃で、弾に当つて亡くなつたらしい、

母は子供の手を取つて逃げているところを即死状態でやられたんですねから、子供も爆風でやられて、あっちこっち小さい破片が入つてですね。真黒くした跡が体に残つてたわけなんです。数え年で四歳になる子供、長男で、主人がつれて戻つて来ました。それで母が亡くなつてから、長男を見る人はいないわけです。それでわたしは赤ん坊を負ぶつて、長男の手を引っ張つて歩いてですね。点てんと歩き廻つて、どうしても壕をさがさねばならないといふことになつてですね、真壁の部落の前をさまよい歩いたらですね、九日にですね、八日に母がやられて、その周辺をさまよつて壕をさがしましたら、ちよととした石の穴みたいな小さい壕がありましたので、まあそこでも頭さえ入れればいいだらうといつてですね、分散して家族十一人があちこち三つにですね。壕といつても岩の穴ですよ、碎石された跡の穴です。それでうちの舅がその穴に入ることができなくて、子供さえ助かればいい、わたしはいいよ、お前たちは子供達をよく護つてやれといつて、穴の入口に頑張つて、一晩すごされたことがありますですが、そうしたらちよとおじいさんの前に迫撃砲が来てですね、おじいさんは即死です。おじいさんは、わたくしたちがいる壕にのつかつて、死んでしまつたんですね。舅のことを孫たちが呼ぶようにわたしたちもおじいさんといつていましが、おじいさん、おじいさん、どうしたんですか、といつても、う、う、といつたような気がしましたが、そのままなくなつてしまつてですね。そして、出ようとしても出られないのです。おじいさんは大きな体でしたから。それでお姉さんと二人で突きのけて、出まして、また子供たちも出して、おじいさんの冥福を祈つたわけで

す。おじいさん、わたしたちもついて行きますから、おじいさん先

になつて待つていて下さいね、と手を合わせてお祈りをして、おじいさんを壕の入口にそのままほつたらかして、今度こそは、大きな壕をさがさねばいけないといつてです。友軍の大きな壕があるといふことを聞いておりましたので、壕はどこにありますかといふことだけしかくりかえしききましたから、食べなくともいい、穴の中に入つて爆弾をよければいいといふ意識しかありませんからね、あの時からは。食べるは何でもいい、どうにか生きればいいといふことで、一日一食くらい。煙へ行つて芋をあさつて来て、生芋をかじつてみたり、砂糖キビを烟から折り取つて来てかじつたり、そういう状態が四、五日つづいていましたけれども、真壁の前に、カーブヤー（蝙蝠）洞窟くぼという大きな壕があるんですよ。そこが何がありました。入口にはすきがいっぱいしげつていましたが、そこに友軍が二、三人いましたので、恐れ入りますがわたしたちは、入る壕がありませんから、わたしたちの家族を入れて下さいませんかとお願いしました。そしたら兵隊さんは、口を揃えて大声で、「出来ない、お前たちは戦争の邪魔なのだ」とまた怒鳴られました。

その時、わたしたちは、壕が目の前にひかえているのに入れないということがどうしてあるのかと思ったわけですね。それでその兵隊たちが水汲みに行きましたので、その合間に入り込んで行つてしましました。そしたらそこには一般民も入つているんです。避

ないと思います。たべたーい、たべたーいというもんですから、そこに炊き出しの、女人がおりましたんです。こちらから行つた女子青年だったでしようね、よく知りませんけれども。それで、恥をしのんですね、すみませんが、お握り一つ、おこげでも何でもいいですから下さいませんかと、もう恥も何もあったものではありませんでしたよね。するとちょうどその時にですね、炊き出している人がですね、辻（戦前の遊廓）にいた知り合いなんですよ。知り合いというのは、お姉さんが入院した時に、その辻のジュリ小（辻の女をそう呼んでいた）も入院していて、病院で知り合つていたわけです。

それで、あらッ、清ちゃんではないかといつたら、むこうも、あらッ屋宜のお姉さんではありますかといふやうなことで偶然に合つたわけです。それでわたしは小声で、

「ねえ、わたしたちはもう四、五日の間御飯を食べてない、どうにか出来ないの」といつたら、「ええ、お姉さん、ちょっとと待つていらっしゃいよ、わたしが持つて来ますからね」といつて大きなお握りをですね、六個持つて来てくれたわけです。慰安所の女にされていたんですね。慰安婦として軍についていなければならなかつたが、真壁あたりでは、慰安所も何もあつたものではないのです。それでちゃんと軍属として、炊事婦としてその係になつていたんです。

そうしてそのお握りを貰つたら、その晩はですね、ほんとにおいしい御飯が食べられたといつて、子供たちも喜んでですね、それを二回に分けて食べさせたんです。自分たちは、一口ずつ食べまし

難民も。入口の方から入つていつたら、そこではローソクをともしてですね、夕方でしたけれども。中の方は、沢山の人が、食糧をいっぱい積んで。あの時分は島尻あたりは、豌豆が相当に取れたと思うんです。豌豆だと、澱粉だと、そういうものを持つていると、いうことは、後でわざりましたけれども、その食糧を積んで、みんな悠ゆうと寝ていてるんですね。右側は友軍。この壕はですね、普天間の洞窟みたように右と左にわかれているわけです。それで左側は一般民、右側は警備しているんです。その軍隊の入る入口は、とっても広いのです。そうしてそこには大きな鍋がですね、三つかまどに並んでおかれました。炊き出しするところですね。そして、そこを見ましたらですね、御飯が炊かれてあつたんですよ。軍隊はちゃんとそこに食糧を置いてあつたらいいんですね。御飯炊いてあるのを見たらうちの子供たちはですね、かあちゃん、おまんま食べたいよう、というんですよ。そしたらわたしほんとにごはん粒と、いうもの上げてないですね、四、五日の間。いろんなものがしか食べさせてないから。それでもね、兵隊さんのものは、あなたたちが食べることはできないのだから我慢してね。戦争がやんだらがあちやんが沢山とつて来て上げるからとだめただけども、ごはん食べたいと、ほんとに泣く元気もない泣き方をするんですね。四歳の子供と三歳の子供、お姉さんの子供、お兄さんの子供、わたしの子供を入れて四名でしたが、その子供たちの泣くさまを見たらほんとに親はしのびないんです。どんな罪でも犯す気持ちになるんです。だからあの状態、子供の飢えているのをどうすることもできない時の親の気持というものは、経験していく人でなければわから

た。それで二日か三日かは持つて来てくれました。ところが三日後はですね、軍隊もお米がないから炊き出しあれどもできないということになつて、その清ちゃんがですね、軍隊も食糧がないのでみんなひもじい思いをしていましたので、もうありませんよといいました。それで、じや、自分で生きましょう。とにかく壕の中に入つたんだから大丈夫という時にですね、わたしがつれでいる赤ちゃんがですね、ちょうどあの時九ヶ月です。わたしはごはんも食べていませんから、おっぱいもないわけです。水を与えるようとしても水を飲むというこの出来ない生れて九ヶ月しかならない赤ん坊ですかね。何も与えるものがない。もうほんとに飢え死になんですよ。抱いたままですね。わたしはあるのことを今だから話すことができますけれども、ほんとに罪なことをしました。抱いたまま餓死ですよ。もうそのまま自然消滅。命が消えてしまつたわけです。冷たくなつた子をですね、入つて二、三日までは泣きもしましたけれども、泣く頭を撫でてましたが、だんだん、だんだん泣かなくなるんです。その時から、炭酸ガスが充満して燃りが燈あかりが燈とうもせないんです、その壕の中では。暗いところですね、手さぐりしてですね、あなたどこにいるか、あなたどこにいるの、と名前を呼び合つてですね、自然洞窟の鐘乳洞の中ですね、尖がつた石が沢山あるんですね、そういうところを手さぐりして平原などころをさぐり当てて、じめじめしたところに坐つたままで、一日、二日、三日とつづいていたわけです。そしたら子供がだんだん、もう泣かなくなつて、すぐうえのうちのお姉さんに、うちの和子泣かないよといつたんです。その時お姉さんも小さい子をつれていたんです。わたしの子供よりは

上で誕生くらい。和子ちゃん、和子ちゃんと呼んでも、うーとも泣かないんですからね、ただもうほんとに人間じやないんですよ。動物みたいにですね。子供さえしつかり抱いていればいいという状態だつたでしようね。そばには四歳の子を置いて。自然に命を消した月の子を抱きしめて、名前を呼び合つてですね、自然に命を消したんです。わたしはあの時のことを考えたくないんですけれども（このあたりでは、全身が悲痛の感に飽和しているらしく、いきをのみつつ言葉がつまり、泣きながらの話しが、當時を思い描いている様子であった）今度こそですね、二度とあんな戦争が起つたら大変だ、わたしたちはその経験をしたんだから。わたしたちの子供たち、子孫へ戦争の恐わさを、絶対に戦争こそ起してはいけない、それを知らせたいためにわたしはこういうことを訴えるのです。

そうしてですね、子供はなくなつたんだから、お姉さんと二人で、じやどうするかねお姉さん。

周囲は停電した芝居小屋みたいになつて、あっちでもがやがや、こっちでもがやがや。話す声はですね、いろんな話。突破しようという話、ごはんが食べたい、青空を見て死にたい、お芋を腹いっぱい食べて死にたい、おまんじゅうが食べたい、そういう話声ばかりが耳に入るんです。ほんとにみんなですね、精神が異常になりかけているんでしようね。ノイローゼ気味になっていたんですね。そういう中に、わたしは死んだ子供を一日中抱きかかえて、お姉さんがおっしゃるのに、要江さん、あなたこんなに冷たい子を一日中抱きかかえていて、どうにもならないではないの。

「いいえ、わたしは生きられる間は、子供といっしょにいた

腹にずっと巻いていましたので、入口近くに行ってですね、そこの自然洞窟の中に川が流れている、土瓶はずつと持っていますから、その土瓶を持って行ってですね、どんなものであるかわからないけれど、上方ではお尻をつけて糞や便もしているらしいんですね。それどね、それを汲んで来て、子供たちに飲まして、三日くらいは水ばかり飲ましたんです。水さえ飲ませばいいと思って。

そらして四日くらい経つて、お握りを食べなくなつてからですよそれは。食べなくなつたから子供たちは、空腹で、も早や泣き声もない様子なんですね、わたしの四歳になる子も。これは大変と思つてですね、お腹に持つてお金をこうして開けて、少し明るかつたんです。だから子供たちは、空腹で、も早や泣き声で避難して、豌豆をですね、俵にして持つて来たのを、上からドラム罐を流して火をつけられて、爆破されたことがあつたのです。わたしたちも、そのドラム罐の洗礼を受けたんです。この豌豆の主は、その時にやられて、死んでしまつたんです。その人は入口の方だったからね。わたしらは、ずつとずっと奥の方だから、曲り迂ねつて、何十メートルか行って、奥の方だから助かつたわけです。

そういうことで、入り口の明るいところへ行けば、何となるだろうとして、百円札を二、三枚持つてですね、行つたらそこには、主は死んでしまって、豌豆が水によくれ上つてあるのがわかるんです。豌豆があるということで、つき当りぱつたり入れ物をさがして洗面器が見つかったので、それにいっぽい持つて行つたんです。そうして子供に、かあちゃんは、食い物をさがして來たよ。おいしい

い。」

「それは大変だから、手さぐりして、二人で壕の中に埋めて置こうじゃないの。」

お姉さんがいました。その時、主人もいるんですよ。主人は病弱です。肋膜をわざらつて、兵隊検査も合格しないような状態なんです。わたしは子供の顔も見えない、壕に入る時見たままの子供の顔を思い出しながら、主人とお姉さんと三名で、とむらつたわけですか。壕の誰もいないところを手さぐりして行って、ここいらは人が、誰もいないから、この石を開けて入れようねといって、動物がその子供を埋めたんです。そうしたら、その翌日から四歳になる子が駄々を捏ねるんです。かあちゃんも後でついて行くから、あなたひとりではないんだよ」ということをわたしは子供に言つて聞かしてですね、そのままの顔を思い出しながら、主人とお姉さんと三名で、とむらつたわけですね。お隣りでは、何だかへんな声をして、二階の小窓のままで（女性の名）よう、お前はどこに行つているか（やいや、まーかいんじようが）と言つていた狂氣がいいうような声がきこえるわけですよ。あのときの言葉がまだ耳の中に残つています。和子も死んでしまつたよ、あなたひとりだと話しあつてですね、顔も見えないまま、ただばつんと一日の二十四時間という時間がすぎて行くのもわからない状態、もう精神が朦朧としてしまつているんですよね。お隣りでは、何だかへんな声をして、二階の小窓のままで（女性の名）よう、お前はどこに行つているか（やいや、まーかいんじようが）と言つていた狂氣がいいうような声がきこえるわけですよ。あのときの言葉がまだ耳の中に残つています。ほんとにですね、あいいう状態の中で、また一週間がつづいた。そしたら子供があんまりせがむものだから、わたしはその時お金をおつけっていました。それからまたお砂糖がありますといつた人へ、砂糖売つて下さいといつたら、百円でほんのこれだけ（拇指と人差指で輪をつくる）。わたしは、お金は沢山持つていましたから、もつとお願い出来ませんかといつたら、もう出来ないよ、といいました。

そうしますと、それを水に溶かして与えることはできないのです。百円で手のひらいっぽいの澱粉、百円でひとかけらの砂糖です。百円で手のひらいっぽいの澱粉、百円でひとかけらの砂糖ですからね、なるだけ長くあるように、時どき、嘗めさせました。それ

でも、これで子供の命はつなげたと思いましたね。

その時はですね、もう六月の十二、三日になつていたんですが、那覇警察署の国吉巡査という方がですね、二、三名でグループを組んで、ここをずっと下つて行つたら、海へ出ることは間違いない、ずっと川が流れているから。それで、子持ちの方は待つていて下さい、と大きなかけ声があつたんです。そうして二、三十メートル下に行つたら、水は流れているけれども鐘乳洞が垂れ下がつて、どうしても抜けられなかつた、ということで帰つて来ました。

上に出ることは出来ない、米軍は馬乗り攻撃しています。上方は米軍がガラガラ、ガラガラというような音、今岩穴を開けるガラガラーと音を立てる機械、名はわからぬですがそれだつたでしようね、一日中それが鳴り響くんです。ハッパをかけるためだつたんですね。何か、カチンカチンという響きも毎日聞こえました。

馬乗り攻撃をされたら、艦砲が落ちないことははつきりしています。今日から馬乗り攻撃されているらしいという情報が、入口の方から奥にいるわたしたちにも伝つて来ます。そうして、避難民はみんな、声を出すなよ、声を出すと大変よ、といい合いますんですね。それに、馬乗り攻撃を受けたら、兵隊たちは、馬乗り攻撃になつたぞ、お前たちは戦争の邪魔者だと怒鳴ります。わたしたちは、そういうのを直接書きもしましたが、このカーブヤー壕の時もそれと變つてはいません。銃剣ですか、それをガチャガチャさせながら大声で、

「子供は戦争の邪魔者だ殺してやるぞ。子供を泣かすと誰でもい

んです。そこには沢山の避難民が入つていきました。
「戦争は終りました。皆さん出て下さい。わたしたちは、助けに来ましたから心配しないで下さい」。

何だかたどたどしい日本語の変な口調でしたから二世だつたと思うんですよ。

その二、三日前に、手をあげて捕虜になつた人が、中に大勢の避難民がある、と伝えたから、米軍は二世に大きな懷中電燈を持たして、壕へ入らしたんですね。

わたしたちは、捕虜されたら殺されるという恐怖心で、絶対出ない、頑張つて出ないということになつていていたわけです。そうしたら「あなた方は生かして上げるんですよ。絶対に死なしません。助け上げるんですよ」。

それを何回もいいましたけれども、二、三時間かかつても誰も出ようとしません。隠れる、隠れるといいまして、絶対に灯りのところに顔を上げないんです。

「あんた方、ここにおつたら、あしたは爆破かけますよ。死にますよ」といわれましたから、それではどうなつてもいいから出ようじやないかとあちこちで話しあわれ、出ることになりました。それで左がわの一般民の壕は、みんなさあつと出たわけです。三時間くらい説得されてから。

周囲にはずっとアメリカ兵が銃を構えて取り巻いていたから、どうせ死なれるにちがいない。わたくしたちは、いよいよ全滅だね。みんな出されて、その広っぽでうち殺されるんだね、と小声でいい合つていたんです。

「から殺してやるぞ」と怒鳴りました。それは、わたしの子供が死ぬ二、三日前から朝、昼、夕と避難民の壕へ軍隊（友軍兵士）が来て、そりいって脅かしましたんです。

それでわたしたちはその時ですね、自分の子供が泣かなくなつているのを、却つてよかつたというような、安心もあつたわけです。子供の死ぬ前のことですよ。自分の子供は、元気がなくて、餓死状態になつて泣かなかつたんだけれども、他の子供の泣いているのは、あんなに友軍に威しをかけられているんだから、自分の子供はおとなしいからいいんだと考えた時もあつたんです。

そうして、あとでわかりましたが、壕の中に入つて、いた大せいの婦人がですね、子供を抱いてすかしているが、お乳や食い物がないのでよく泣くもんだから、友軍が注射して殺したのが沢山おつたそ

うです。つまり子供のほとんどが友軍の注射で殺されたそうです。

「注射して上げようね、おとなしくなる注射だ」というふうに注射をされてその場で殺されたということでした。

その壕にいる時にいろいろな経験をしました。水汲みに行く時、二、三日の間はよかつたけれども、四日目頃からですね、行く途中は人が死んでですね、真暗で手さぐりですからね、歩いて行こうとしたら、今まで人がおつたところに、何だか冷たいものがあるんですね。とうに餓死しているわけです。死んで冷たくなつて。そういう死人のところを通るのが恐くもないんです。そして、死体の上を股にだり、踏んだりして歩いて、水を汲んできて、子供に与えていたんです。

六月二十一日になつっていました。上から、マイクの声が聞こえる

出る時、殺されるだらうと思ひながらも、ボロとか古い湯呑みとか古バケツなど、何かいものがないかとさがして持つますし、食い物が少しでもないかと見廻したりするんですが、あの時には食うものはもう全然なかつたと思います、壕の中には。そして、死ぬんなら青空を拝むんだから本望だ、といながら出たんですけど、そうして出たら、あちこちに卒倒する人がますますですね、急に太陽の光線に当つてしまつて、体力のない人たちが多勢卒倒しました。それでアメリカーは、その人たちに注射しておるんですよね、わたしは何でもなかつたのですけれど。

それで米軍は、壕から出た大勢の避難民にCレイション、携帯用のレイシヨンを配つたのです。お水もレイシヨンの入つてゐる空罐があります。それに汲んで来て、ひとりひとりに親切に配るんですよ。そうしたら、憎いあなたがたのものなんか食べるか、絶対に食べべないと、小声で言ひます。ひもじいのはひもじいが、食べる気にならないんです。そうしたらある二世の人がですね、「これは毒は入つていませんよ。食べてごらんなさい。こんなに食べられますよ」といつて、避難民のから取つて食べて見せたので、ああ食べられるんだねといつてですね。それではじめて一週間振りに口にしたのが、あのアメリカのCレイシヨン、Kレイシヨンなんかでした。それから、みんな食べたんですね。そうして満腹したら、またまた卒倒が始つたんです。それは長い空腹に、食べて水を汲んだりしたからというわけ。それで米軍は、この卒倒者たちに、また注射をしました。

それからみんな、トラックに乗せられて、伊良波に連れられて来ました。そこでは、婦女子は婦女子、男と別べつに分けられまして、主人とわかれました。

そこには一晩だけ明かして、宜野湾の野嵩に行きました。野嵩の前の広っぽですね、キビ畑をちよつと敷きならした、そこに約一ヶ月いました。

それから主人は捕虜となつたことははつきりしていますので、生きているとは思いましたが、殺されたのではないかという不安もありました。

その頃作業がありまして、作業員があちこち交流しますね、そういう時に、訊いたり、伝言したりするわけです。それでうちの人、具志川村（美里村の誤り）の桃原部落で、わたしの実家の親戚の家で預って、元氣でいるので、いつか連れて行くからという伝言が來たんです。その方はハワイ帰りでわたしの父といつて通訳をしていましたので、ジープに乗せて野嵩まで主人をつれて来て貰いました。それは七月の末でした。

八月の初旬にですね、さらに久志村に近い古知屋開墾に移動させられて、そこでは主人もいっしょになつて、家族三人、掘立て小屋ですごすことになりました。主人は病弱ですから、掘立て小屋ですと寝通りでありました。掘立て小屋はですね、百人くらいずつ入っていましたが、班長がおりまして、勝手にはできません。割り当てですから、お姉さんや兄さんたちは別べつの小屋だったんですね。この掘立て小屋は、敷くものはありませんから、地べたに木の葉を折つて来て敷いて寝ますが、じめじめするとまた木の葉を取つました。それは七月の末でした。

ましだつたかわからない、といった考えが絶えず起つてきましたが、四歳の長男のことを考えて心を取り直すといったわけでした。その長男はですね、母といっしょに爆風を受けた時に、肺にでも何か故障ができたのでしよう、ずっと真黒い鼻水が出ていました。顔は右顔面から鼻にかけて、無数の細かな破片が入つていて、ぶつぶつ、さわつたら堅くて、顔の形も変つてしました。たえず鼻から出る真黒いのが、それは肺の中で腐つた血ではないかと思いましたが、それがですね、だんだん多く出るのです。診療所へも行きましたが、薬もありませんし、それから寄食場の大田先生（福山に来ていた）に行って診て貰いました。これは、手術しないで、何でもないから心配しないでね、とおっしゃつて、それで、医療施設の不完全な時に、わたしの長男は、ちょうど主人の四十九日目に、亡くなつたんです。

もうそれからというもの、わたしは生きている甲斐はないという绝望に陥りました。戦争もしのいで、親子三名で、那覇に帰つて行って、おうちも造つて、こうこうしようと生活設計も立てていたのに、主人を失い、子供を失つたわたくしは、生きる道が無くなつたんです。ほんとに死ぬことができればねえ、死にたいというより自殺でもしたいという気持ちにかられてですね。自暴自棄になつてつたんですね。それでも叔母に勇気づけられてですね、戦争といふものは五歳から以下は、島尻に行つた子で生きた子はない、みんな死んでいるじゃないか。あの時、小さい子供は死んで、何十人というのが、選ばれて埋められるのがあつたんです。でもわたしが、ここまで生かして来たのに、どうしてその子を守ることが

て来て數々のです。そのころわたしの主人は、着替えの着物は一枚もなくつて、病氣の体を一日中横たえているんですが、栄養になる食べ物は、ちょっとびり配給される米の他は、何もありません。配給は戦争中の何ひとつ食べ物がなかつたのよりはよかつたんでしようが、その配給を、六斤カンカンといった罐詰（罐詰の食べ餌）に入れて土を掘つて籠をつくつて、拾つて来た薪でお粥をつくりますが、これは、お粥といふものではなくて、お粥のうわ湯くらいのものなんですね。味噌も醤油もありません。ただそのうわ湯だけありますから、だんだん衰弱して、栄養失調になりましたね。ほんとに、何にも言わないですね、寝たままそのまま死んで行つたんですよ。栄養失調というのはそんなものらしいです。その前の日まで元気だった人がですね、口元はとがつて、瘦せて骨と皮だけになつてですね、それは八月の十六日で、古知屋開墾に行って十二、三日目のことでした。それでとうとうわたしたちは、親子二人だけになつたわけです。

そうして、わたくしの叔母が来て、わたしたち親子を見てですね、このままここにいってはあなたたち親子もこれでは死ぬんだから、わたしのところへ行こうといつて、福山というところで、叔母のうちに引き取られました。

ですから、わたしは叔母の御世話をなつていても、何もする気がしません。ただ水を汲むことしかしません。夫も失つた。子供も死なした。舅姑も亡くなつた。実家の母も死んだ。お父さんもどうなつてゐるかわからん。弟も多分戦死しただらう。こんなにむごい立場で生きているよりは、直撃でひと思いに死んでいた方がいくらになつたわけです。

ですから、わたしは叔母の御世話になつていても、何もする気がしません。ただ水を汲むことしかしません。夫も失つた。子供も死なした。舅姑も亡くなつた。実家の母も死んだ。お父さんもどうなつてゐるかわからん。弟も多分戦死しただらう。こんなにむごい立場で生きているよりは、直撃でひ思いに死んでいた方がいくらになつたわけです。

そうですね。わたしの姑は、わたしたちの子供からはおばあさんとみんながいつて、おばあさんはですね、ただ煙のそば、キビ畑のそばのですね、キビが被つて、から見えないだろうといつて、家族がそこに坐つて、いたことがあつたんです。これは伊敷部落の近くだつたのですけれども、畑と畑との間の溝ですね、そこにお尻を突っ込んで一日中（事実は午前中らしい）坐つておつたらその前は陸地であったことがわからぬわけです。わたしたちには、それで、ただ入つて坐つていればいいという考え方で、ところがその陸地目がけて急いでですね、油脂弾投下が来たわけです。あれは大変恐いもんですね。何百坪という甘藷畑がですよ、一瞬にして焼かれましたよ。その陸地目がけて、油脂弾がパーンと落ちたもんですから、ぱつと広がつてですね、わたしたちは土手下に坐つて、いたもんですから、大変だといつて、子供たちは土手から上へ投げてですね、自分たちは駆け上つて子供を抱っこして部落に逃げましたけれども、その時おばあさんは、惜しいことに、おばあさん、おばあさん、早く出なさいといつて、もう火に巻かれてしまつて、わたしは目が見えなくなつて、子供をだっこしているので助けようとしても、助けられないんです。人間の高さく

らいの土手だから、見す見す見ていながらおばあさんは煙の中に取り巻かれて、ぱたんと倒れて焼かれていくのを見たんです。その一日は何ともいわれない気持ちでした。

わたしたちの家族は、出て行つた時は十一名ということは前で申しましたが、わずか半年足らずの間に、九名が戦争の犠牲になりました。兄さんは防衛隊に取られましたが、幸いにも万死に一生を得て帰りました。しかし砲闘船の対馬丸でも一人は亡くしましたので、四人の子供の中三人亡くしました。わたしたちは、十五人の大家族でしたが、結局十人があの戦争の犠牲になつて、五人だけ生き残つたわけです。

わたしは生きる心を失なつていました。そうしていると、父が石川に生きていて、スペイン系部隊の通訳をしていましたが、わかれも不思議にも生きのびていることがわかりました。師範健児隊の玉碎した壕と隣りの小さい壕に友人三人で入つていたそうです。それで、友人三名がですね、手榴弾を持って、わたしたちはここまで生きのびても自分たちの同僚は皆死んでいるんだから、僕たちもつづこうではないかというので安全栓を抜いて爆死しようとすると、何となし頭に浮かんだのが父母の姿だったそうです。生きていれば父母にあえることもあるんじやないか、生きている人もいると思つて、おい、馬鹿らしいぞ、そとに投げろといつて外に投げたそ

うです。その物音に来たのがアメリカ兵で捕虜になつたそうです。ハワイへ行つて帰つて来ました。

そうして、父は新しく結婚してまたアルゼンチンへ行きましたが四、五年前に亡くなりましたけれど。

弟は軍に務めて生活には困りませんでしたが、父が、こんな日本においてはどうなるかわからない、アルゼンチンは平和の国だからせひ来い。平和に暮せるところは南米以外にはないといって父に呼び寄せて貰い、妻子もあって、後の母とも仲よく幸せにくらしているそうです。

わたしは、今はここにいますが、彼岸やお盆には、欠かさず、姫家にお参りしています。A橋際に、G商會というのがありますね。わたしはあそこの二男の娘だったのです。

わたしが一番辛かつたことは壕の中で、子供を死なし、一人の子が飢えていた時です。子供が飢えて食べるものが無い時の母親は、どのように正しい正常な精神を持った母でも他人のものを盗み罪を犯すということを経験しているので言えます。

それからあのカブヤー壕ですが、わたくしは二、三年前に行きましたら、壕の中はすっかり寒がれ、人間が入ることができなくらいの小さい穴しかあいていませんでした。何だか、米軍が爆破して、日本兵を全部生き埋めにしたという話をききました。今入ろうと思つたら余程大仕掛けに発掘しないといけないと思います。

わたくしは、何としても、あの壕の奥に埋めた子供の遺骨を取つて来たいということが、いつでも心にこびりついています。仕方がありませんので、壕の人口から石を拾つて、遺骨の代りに持つて来る

ましたけれど、今でもあの子に、ほんとに申証ないことをしたと心が刺されます。

屋宜原にそのままいたらということはですね、わたしたちは喜舎場まで行つたのは余計苦労しましたが、屋宜原の人もみんなちりぢりに追われて、年寄なんかは全部亡くなつていました。わたしたちは後原へ行つて安里へ行きましたが、後原の人もみんな逃げて、そのままいたのはなかつたと思います。安里は安里で追われて逃げたわけです。アメリカにつかまえられると女はおもちやにされて、男や年寄子供は戦車で軋き殺されるということを兵隊からうんと聞かされていますので、首里から逃げたのも、みんなそう思つていたので、機関銃の音が聞こえると敵が来たといつて逃げなければいけなかつたんですよ。それで、これはまだ首里にいた時ですが、喜舎場から逃げ後れてつかまつた人たちは、みんな米軍に虐殺されたものと思つてですね、戦争がすんだら、われわれが喜舎場へ帰つて村にいたんですが、首里の壕にいた時、今度の戦争は、頑張り合いの勝負だといった情報しか持つて来ませんでした。それを信じたのは、悪かつたんですね。うちの弟でも、鉄血勤皇隊の情報部で司令部のある首里城にいたんですけど、首里の壕にいた時、今度の戦争は、頑張り合ひなど、避難民は誰でもそう思つていたのではなかつたかと思します。

「今度の戦争はわたしひとりにすべての犠牲を背負されたのではないかという気持ちにまで迫いやられた」という安里さん。終戦直後の苦しさ、悲しさは、この記録でもいくらか語られているが、それはその千分の一、万分の一といった程度のものである。安里さんの嫁ぎ先は、当時の沖縄の財閥で、夫はその二男坊であったが、大家族の中で舅、姑も健在で、何の不自由もない月日を送つて來たのであつただろう。それが戦争のために夫も二人の子供も失つてしまつた。舅、姑をはじめ大家族の大半が亡くなつた。まだ二十五歳の安里さんは、わずか二、三ヶ月の中に、夫の家とも形の上ではまつたく縁がなくなつた。そういう事情からも、生きる力を取り戻す苦しみ、「忘却」を自ら努め、月日の力によつて、立ち直られただろうが、それをくわしく活字にすると一巻の單行本でなければならないのではないかと思う。